

ASCABI 1986-1994: Historia de una Asociación

Juan Antonio Martínez de la Fe
Centro de Documentación
La Caja de Canarias

Nuestra transición desde el primer colectivo surgido en nuestro ámbito en Canarias, la *Asociación de Amigos de las Bibliotecas de Canarias (ASCABI)* a la actual entidad profesional, la *Asociación Canaria de Archiveros, Bibliotecarios y Documentalistas (ASCABID)*, hacen de este un buen momento para recapitular por la siempre ilusionante y no pocas veces difícil labor desarrollada en estos últimos ocho años.

Our transition from the original collective active in the Canary Islands in the field of librarianship, the *Asociación de Amigos de las Bibliotecas de Canarias (ASCABI)* (*Association of the Friends of Libraries of the Canary Islands*) to the current professional body, the *Asociación Canaria de Archiveros, Bibliotecarios y Documentalistas (ASCABID)* (*Canarian Association of Archivists, Librarians and Documentalists*) makes this a good moment to reflect on the ever inspiring though often difficult work developed over the last eight years.

BIBLID 1133-9756(1993)7-8p.15-22

Por el año 1985 no existía en Las Palmas de Gran Canaria una asociación que aglutinase a bibliotecarios, archiveros y documentalistas, de carácter local, insular, ni regional. Únicamente las de ámbito nacional.

1. Una reunión

A varios profesionales de estas ramas, nos preocupaba la carencia de información próxima que nos permitiera un intercambio eficaz de experiencias, utilización de bibliografía, sincronización de esfuerzos, etc. Así las cosas, sin conocernos todos unos a otros, sino a través de amigos comunes, decidimos reunirnos una tarde para tratar de encontrar una solución a estos problemas que a todos nos inquietaban pero que no podíamos poner en común. Carecíamos de local, por lo que la reunión se llevó a cabo en la terraza del Hotel Madrid, tomándonos un café; los presentes éramos María Luisa Morales, María Régulo, Sarina Gonzalez, María Eugenia Rua-Figueroa, Víctor Ramos Martín, Félix Pintado, Matías Díaz, Angeles Marrero y Juan Antonio Martínez de la Fe.

Fué un primer contacto y el embrión de lo que posteriormente sería ASCABI. Conocimos nuestras respectivas inquietudes y problemas y decidimos volver a reunirnos con posibles actividades que ayudaran a paliarlos.

2. Primeros ensayos

Como primeras metas nos propusimos unos objetivos de carácter estrictamente profesional. De una parte, cada uno de nosotros redactó una lista con la bibliografía profesional que poseía, de forma que todos conociéramos que es lo que teníamos y la posibilidad de acceder pronto a cualquiera de las monografías y documentos que los otros guardaban. De otra, confeccionamos un listado con las publicaciones periódicas que se recibían en nuestros respectivos centros de trabajo, con miras a una mejor y mas adecuada explotación de las hemerotecas que manejábamos. La realización de estos listados fué importante y nos permitió establecer cual era la situación real en que nos encontrábamos y las posibilidades de actuación profesional, sobre todo en el terreno de la formación y el reciclaje profesional.

3. Las actividades

Algún miembro del grupo aportó, en una de nuestras reuniones, la posibilidad de desarrollar otros trabajos de mayor envergadura. Esta propuesta originó un serio debate, puesto que tales acciones requerían una dedicación que no todos los componentes del grupo estaban en condiciones de ofrecer.

El primer trabajo propuesto fue el de confeccionar un inventario bastante real de las bibliotecas existentes en la región, con una serie de informaciones referidas a sus fondos, personal que la atendía, su formación, etc. El proyecto era muy ambicioso, ya que incluía bibliotecas incluso de colegios profesionales y de empresas particulares. Pero la propuesta traería unas consecuencias que no nos habíamos planteado en los momentos iniciales y que se derivarían como respuesta a una importante cuestión: ¿de dónde obtendríamos fondos para realizar este trabajo?. La pregunta no era ociosa, ya que el presupuesto para llevarlo a cabo era importante como para hacerle frente con los medios particulares de cada uno.

4. Nace ASCABI

La respuesta al problema era la necesidad de constituir una asociación que nos permitiera un doble objetivo: de una parte, tener cierto respaldo de seriedad a la hora de presentar la encuesta a las bibliotecas; y, de otra, que la Administración pudiera ayudarnos económicamente en nuestro objetivo.

Emprendimos entonces una doble acción simultánea. Comenzar el trabajo aportando nosotros los fondos iniciales y constituir una asociación. Para ello, tomamos como modelo la que en su día formara Don Javier Lasso de la Vega, la *Asociación Española de Amigos de las Bibliotecas*, ASEABI, de la que alguno de los miembros había sido socio fundador, y que al desaparecer permaneció en algunas localidades como asociaciones de ámbito más restringido. Tras recabar la información legal precisa, se prepararon los primeros Estatutos que fueron aprobados

en una reunión el 21 de enero de 1986, mientras que la Asociación, bajo el nombre de *Amigos de las Bibliotecas de Canarias*, fué inscrita con el número 55-207/86 en el Registro de Asociaciones Culturales de la Comunidad Autónoma de Canarias.

5. Nuevas actividades

Constituida ya la Asociación, continuaron las reuniones de sus asociados iniciales a los que se fueron uniendo nuevos socios que compartían las mismas inquietudes. Aparte de las actividades ya descritas, entre las que tenían especial importancia las reuniones, los primeros planteamientos fueron los de una presencia especial de ASCABI en los actos relacionados con el Día del Libro.

Así, acordamos en diferentes años redactar artículos a incluir en la prensa local con motivo de la efeméride; la celebración de una mesa redonda sobre cómo estimular la lectura; recabar libros regalados que la Asociación entregaba a bibliotecas de colectivos marginales o más necesitadas de ayuda, etc. En estas actividades encontramos importantes apoyos, entre los que merecen destacarse los de los profesionales de ramas afines a las de la Asociación, la de distribuidores y librerías y la de empresas como la Fundación de la Mutua Guanarteme, en la que siempre encontramos una excelente disposición a ayudarnos, o el Colegio de Doctores y Licenciados en Filosofía y Letras y en Ciencias, cuya sede fue en muchísimas ocasiones nuestro lugar de encuentro.

Destacables también han sido los diferentes cursos que, con distintos organismos hemos podido impartir los asociados, así como conferencias o colaboración en alguna exposición relacionada con el mundo del libro. Al ir apareciendo acciones similares a las emprendidas por la Asociación, emprendidas por parte de organismos oficiales, las fuimos dejando, dedicándonos especialmente a una idea ambiciosa y que requería grandes dosis de generosidad: la edición de un boletín.

Es una meta que hemos logrado gracias, sobre todo, al interés y dedicación de Félix Pintado y María Régulo, tenaces y activos en sus objetivos que, pese a todas las dificultades (que no son pocas) que encierra este proyecto, lo han llevado adelante, sí no con la regular periodicidad deseada a causa de las dificultades financieras, (es un boletín editado íntegramente con fondos de los asociados, con la única ayuda de algo de publicidad de algunas librerías) sí con los niveles de calidad y rigor propios de un boletín profesional.

6. Nuevos Planes

El crecimiento que ha habido en el mundo de las bibliotecas, archivos y documentación de nuestra Comunidad, con la incorporación de nuevos profesionales y el propio desarrollo de la Asociación, han requerido nuevos planteamientos.

Si inicialmente cualquier persona podía ser *amigo* de las bibliotecas de Canarias, hoy día la Asociación debe reforzar su carácter profesional. Por ello, sin abandonar a quienes deseen formar parte de ASCABI sin dedicarse profesionalmente al mundo que le es propio, la Asociación

ha decidido modificar sus Estatutos, reforzando aquellos aspectos que refuercen y faciliten el asociacionismo de los profesionales del sector.

Es una nueva etapa que, si bien ya lejana de aquellas primeras reuniones en la terraza del Hotel Madrid, esta próxima a sus objetivos iniciales: el apoyo mutuo de los profesionales que nos dedicamos al mundo de las bibliotecas, archivos y centros de documentación en estas Islas.

Canarias

Canarias Martes, 17 de mayo, 1988

Ayer, en el Aula Cultural de la Caja de Canarias

Presentada una revista dedicada a bibliotecas y archivos

CANARIAS7
Las Palmas de Gran Canaria

Ayer fue presentado en el Aula Cultural de la Caja de Canarias el primer número de la revista *Cuadernos de biblioteconomía y documentación*. Esta revista está editada por la Asociación de Amigos de las Bibliotecas de Canarias (ASCABI).

Juan Antonio Martínez de la Fe, como presidente de ASCABI, manifestó que esta asociación nació en 1986 «con el ánimo de ser foro en el que un grupo de profesionales de las bibliotecas, de la documentación, etcétera, pudieran intercambiar ideas, experiencias o problemas».

Entre los proyectos de esta asociación destacó el intento de realizar una encuesta para hacer un inventario de los recursos bibliográficos del Archipiélago. «De centenares de cuestionarios enviados apenas unos pocos se dignaron en contestarnos».

El común denominador que une a los integrantes de ASCABI, según Juan Antonio Martínez de la Fe, «es nuestro amor a las bibliotecas, archivos y centros de documentación». Reseñó también que esta asociación no recibe ningún tipo de ayuda económica de ninguna institución, «algo que no decimos con enfado, sino con orgullo».

'Cuadernos de biblioteconomía y documentación' está editada por la Asociación de Amigos de las Bibliotecas Canarias

gullo».

La revista *Cuadernos de biblioteconomía y documentación* está editada con dinero de los integrantes de la Asociación de Amigos de las Bibliotecas Canarias, ASCABI.

Dora Granados, miembro de ASCABI realizó un análisis de lo que deben ser los archivos, cómo deben de estar organizados, y cuál es su labor en esta sociedad. Los archivos, según Dora Granados «no deben ser meros depositarios de documentos, almacenes muertos, sino lugares vivos con la misión de informar y dar a conocer a los investigadores a la sociedad y la época que estudian».

María Régulo, directora de los *Cuadernos de biblioteconomía y documentación*, resaltó la importancia social de las bibliotecas y de los bibliotecarios «pieza imprescindible de una biblioteca, enlace entre el mensaje del autor y el lector».

Si la lectura debe de divertir, formar e informar, María Régulo



Dora Granados, Alfonso de Armas y Juan Antonio Martínez de la Fe, en la presentación de *Cuadernos de Biblioteconomía y documentación*.

considera que las bibliotecas deben ser lugares alegres, humanos y prácticos. Citó a Umberto Eco y con él abogó por bibliotecas donde hasta se pueda tomar un café con leche. Alfonso Armas, quien cerró la presentación, definió a los

miembros de esta asociación como «heroicos Gulljotes» y al boletín como «repliqueo de conciencias en el que todos están implicados». «El libro y el pan se complementan y se necesitan», dijo Alfonso de Armas.

LA PROVINCIA/Martes, 17 de mayo de 1988



REVISTA DE BIBLIOTECONOMIA La Asociación Canaria de Amigos de las Bibliotecas (ASCABI), que preside Juan Antonio Martínez de la Fe, presentó anoche, en el Aula Cultural de La Caja, el primer número de la revista semestral «Cuadernos de Biblioteconomía y Documentación», cuya publicación se ha logrado gracias a la inquietud de un grupo de profesionales, preocupados por su formación, para prestar un mejor servicio a los usuarios de bibliotecas, archivos y centros documentales. En el acto, además de Martínez de la Fe, intervinieron Dora Granados, María Régulo, Sarina González, Félix Pintado y cerró Alfonso Armas Ayala. (Quesada)

LA PROVINCIA. 20-Abril-1988

La Asociación Amigos de las Bibliotecas celebra mañana una mesa redonda

Reducción

Las Palmas de Gran Canaria

La Asociación canaria «Amigos de las Bibliotecas» ofrecerá mañana, jueves, día 21, una mesa redonda, a las siete y media de la tarde, en los locales que la Mutua Guanarteme tiene en la calle León y Castillo (próximo al cine Royal) de nuestra capital.

Ni que decir tiene que iniciativas como esta que llevan a cabo los «Amigos de las Bibliotecas» merecen el aplauso y el estímulo de quienes desde estamentos oficiales y privados están llamados a divulgar una labor tan formativa y enriquecedora como incuestionablemente es la de fomentar la afición a la lectura.

Un año de vida

Los «Amigos de las Bibliotecas» nacieron hace aproximadamente un año con el único afán de prestar un servicio vocacional a la sociedad canaria que, no lo olvidemos, es una de las más necesitadas — por no decir la más — que existen en España en lo que a abrir un libro se refiere. «Existen muchas viviendas con importantes colecciones de libros, incluso con los últimos gritos, ¡pero sólo para calzar el televisor o para hacer bonito el salón estar, porque lo que se dice leer una sola página...!», se oye comentar con frecuencia.

Decir que a los «Amigos de

las Bibliotecas» les va de perlas es estar a kilómetros luz de la realidad ya que por no tener no disponen ni de unos pocos metros donde reunirse, cosa que hacen en el Colegio de Doctores y Licenciados por amabilidad de éstos. ¿Y ayudas oficiales? Ni un céntimo, es más: ni siquiera obtuvieron respuesta, al menos protocolaria, por parte del responsable correspondiente en el Gobierno de la Comunidad Autónoma que pilotó Jerónimo Saavedra, tal vez porque coincidió con su salida del mismo.

Es justo significar que en el corto espacio de tiempo que llevan trabajando los «Amigos de las Bibliotecas» han lanzado ya a la opinión pública el número uno del estuendo «Cuadernos de Biblioteconomía y Documentación» cuya continuidad va a ser de gran utilidad para cubrir la demanda de innumerales estudiosos, investigadores y, muy especialmente, para la juventud que vaya adentrándose en esta parcela del saber.

Concluimos dándoles a conocer la composición de la junta directiva de esta asociación: presidente, Juan Antonio Martínez de la Fe; vicepresidente, María Régulo Rodríguez; secretario, Félix Pintado Pico; tesorero, Víctor Ramos Martín, y vocales, María Eugenia Rúa Figueroa Hernández, María Luisa Morales Ayala, María Angeles Moreno Marrero y Rosario González Hernández.



Juan Antonio Martínez de la Fe, presidente de ASCABI.

Hoy se inaugura una muestra de literatura infantil en el Centro Insular

Calimbre y ASCABI se suman a la fiesta del libro

VICTOR RODRIGUEZ GAGO

Proporcionar al niño estímulos para la lectura es la función de la muestra de literatura infantil *Mihojas* que hoy se inaugura en el centro de expresión infantil Calimbre, integrado en el Centro Insular de Cultura. Editores, libreros y distribuidores han aportado los fondos de esta exposición, que se inscribe dentro de la Semana del Libro Infantil, cuyo día principal se conmemoró ayer, con diversos actos, entre ellos la intervención del escritor de literatura infantil Carlos Guillermo Domínguez, en las tertulias del Centro Insular de Cultura. La muestra *Mihojas* está estructurada en cuatro stands, dedicados a los autores, el mundo del cómic, el libro usado y las ediciones curiosas, respectivamente. Fuentes del centro Calimbre anunciaron ayer que se expedirán tarjetas de lectores a los niños que visiten la muestra,

para permitirles y comprometerles al acceso a la biblioteca infantil del centro, abierta durante todo el año. La muestra *Mihojas* permanecerá abierta hasta el próximo sábado, en horario comprendido entre las 10 y las 13 horas, y las 16 y las 19 horas.

Donación de libros de ASCABI

Dentro de los actos organizados durante el mes de abril, un mes tradicionalmente conmemorativo de la fiesta de la lectura, para promocionar el libro en la sociedad, destaca el organizado por la Asociación Canaria de Amigos de las Bibliotecas (ASCABI), colectivo que desde hace tres años celebra el día del libro desarrollando distintas iniciativas para estimular el hábito de la lectura. La actividad programada para este año consistirá en la entrega de lotes de libros

a determinados centros de lectura, caracterizados por la carencia de fondos, según anunció ayer el presidente de ASCABI, Juan Antonio Martínez de la Fe. Los centros beneficiados de esta donación serán la Biblioteca Guayacán, la planta infantil del Hospital Materno y el centro de Educación Compensatoria de Tercer. Los fondos de esta donación, que se verificará el próximo día 20 de abril, han sido aportados por editores, distribuidores, libreros y departamento de ediciones de las instituciones públicas.

Con tres años de existencia, ASCABI integra a quince profesionales de la biblioteconomía, y su objeto es el de diseñar programas de promoción y difusión del hábito de la lectura entre la sociedad de las Islas. El año pasado, y por estas fechas, la asociación organizó un encuentro de expertos en promoción de la lectura.



Actividades para estimular la lectura en los niños. Alumnos de numerosos centros escolares de Gran Canaria participaron ayer en la Plaza de Tomás Morales de Las Palmas de Gran Canaria en los actos organizados con motivo del Día del Libro Infantil. Los niños y niñas tomaron parte en tres talleres, dedicados a la elaboración de carteles, cómics y maquetas, así como en distintas actividades desarrolladas en la Biblioteca Municipal, organizadas para intentar estimular el amor a la lectura. Asimismo, se llevó a cabo una amplia exposición de libros infantiles, gracias a la colaboración de editoriales y librerías. La idea de celebrar estos actos nació de los colectivos de educación compensatoria de Pedro Hidalgo y El Lasso, que han conllevado para su puesta en marcha con el apoyo de numerosas instituciones.

"Ascabi" inaugura mañana una exposición de humor periodístico sobre bibliotecas

Desde hace más de un lustro Ascabi viene realizando exposiciones y conferencias a lo largo del Archipiélago Canario. Desde mañana jueves y hasta el 31 de diciembre permanecerá expuesta una selección de viñetas de humor aparecidas en la prensa, con referencia a

las bibliotecas, en la Biblioteca Pública Insular, dependiente de la Viceconsejería de Cultura del Gobierno de Canarias. Esta muestra tiene carácter itinerante, y hasta la primavera se prevé esté en diferentes centros de todo el Archipiélago.

Las Palmas de Gran Canaria
JORGE ALBERTO LIRIA

La Asociación Canaria de Bibliotecarios (Ascabi) organiza una exposición satírica itinerante de humor en prensa que hace referencia a las bibliotecas. «Humor, libros y bibliotecas» es su título. Ascabi está compuesto por un entusiasta grupo de trabajadores de las bibliotecas canarias que empezaron a unirse como grupo hace seis años.

Desde entonces el nexo de unión ha sido la revista publicada por su grupo, «Parabiblos». Han venido criticando que las bibliotecas son esos lugares de los que los políticos únicamente se acuerdan cuando llegan los momentos de elecciones, o son las primeras en suprimirse cuando hay que hacer recortes presupuestarios.

La exposición que han organizado en esta ocasión pretende demostrar que las bibliotecas no son aburridas, sino que pueden mostrar otra cara a la sociedad, mucho más divertida. Por ello consideran sus organizadores que las viñetas de humor aparecidas en la prensa haciendo referencia a éstas son un instrumento útil para alcanzar esta finalidad. «Intentamos mostrar algo distinto, que agrade al usuario. Al menos, sino extraer la risa, si sacar una pequeña sonrisa».

Esta es una de las actividades que esta Asociación tiene preparada hasta la presentación del próximo número de su revista en la Primavera, siempre siguiendo su línea de exposiciones y conferencias, marcada desde su creación. Esta muestra no sigue los cauces normales, pues carece de una presentación, o inauguración oficial. Comenzará mañana jueves, nueve de diciembre, cuando la Biblioteca Pública Insular abra sus puertas por la mañana dentro de su horario normal.

La predisposición de la actual directora del centro, Ana María Valdivieso, ha sido determinante, brindando el corto espacio disponible para convertir en realidad esta muestra itinerante. El próximo año se prevé que será la restaurada biblioteca pública de Telde quien acoja la exposición.

El escenario elegido será la Biblioteca Pública Insular de la Plaza de la Constitución

Humor,
libros &
bibliotecas

Exposición satírica itinerante

Biblioteca Pública del Estado
 Las Palmas de Gran Canaria
 del 9 al 31 de diciembre 1993

Organiza:
 Asociación de Amigos de las Bibliotecas de Canarias (ASCABI)

Colabora:
 Biblioteca Pública del Estado de Las Palmas de Gran Canaria